



# 星宿

2018年2月発行

東京都渋谷区富ヶ谷2-10-1 TEL.03-3467-8111 発行人:金谷 義孝

2018(平成30年)の新規年になりました。寒さの厳しい時期ですが、皆様におかれましてはご健勝のことと存じます。昨年度も本校同窓会の皆様には、文化祭に於ける模擬店の出店、東海大学創立75周年記念事業への協力など多大なるご支援を賜りました。心より御礼申し上げます。

皆様ご存じのように、本校は半世紀を超える5年の歴史があり、日本で先駆けとなつたFM放送を利用して、その通信方式も進化してきた通信制高校です。卒業生は、3万1千人を超えました。

本年3月をもつて、平日教育コースという形態は終了しますが、システムは変化してきても、本校の通信制高校としての基本的姿勢は変わるものではありません。生徒の学びを求める純粹



どの時期に教育投資をするべきか  
「非認知」的な心の力とは

校長 永井成昌

な気持ちを大事にし、生徒の自

主自立を育みながら、高校卒業後の次の世界への一步となるように、社会のルールとマナーをも指導していくことが本校のモットーです。

さて、最近目にした「非認知」的な心の力ということについて、書かせていただきます。東京大学

大学院教育学研究科教授の遠藤俊彦氏によると、発達早期に培われる生涯発達の土台としての「非認知」的な心の力に対しても、多大な社会的関心が払われるようになってきているそうです。

2000年にノーベル経済学賞を受賞したジェームズ・ヘックマン

ンによる教育経済学的研究によると、子育てや保育なども含めた教育への投資効果、すなわち人の生涯の特にどの時期に、教育にしつかりと（公的な資金も含め）お金をかければ、最も効果的な

のかということに対しても、就学前、すなわち乳幼児期における教育の投資効果が絶大だというのです。IQに代表されるような頭のでき、すなわち認知的な能力よりも、むしろそれ以外の能力、すなわち「非認知」的な心の力の育成の方が大事だというのです。

出すというのです

特に大切な働きをする「非認知」的な心の力は、自己と社会性に関わる多様な心の性質であると言えるそうです。例えば、自分を愛し自分の性質や能力に自信を待つ「自尊心」であったり、自分の衝動を抑え自分の行動をコントロールしようとする「自制心」であったり、目標に向かって我慢強くやり抜く力、あるいは自分の頭で考えて自分で決めて自身の力で行動しようとする「自律性」のようなものを指します。また、社会性とは何かというと、これは言つてみれば他者との関係を作つて維持する力のことです。他者と上手くやつしていくためには、まず他の人の気持ちといふものが適切に理解できなければいけないわけであり、その意味では「心の理解能力」がその重要な要素になると言えるでしょう。

誰かが困っていたら「ごく自然にかわい」と思つて助けようとする力、すなはち「共感性」や「思いやり」も必要です。あるいは、集団の中で楽しく、そして安心して生活していくためには「協調性」や「ルール・決まり・常識などを理解し守れる力」などもとても大切な働きをするものと言えます。こうした一連の心の性質を社会性と考えていただければと思います。

おそらく、この自己と社会性に関する心の力とは、私たち大人誰もが素朴に、子どもにおいてちゃんと育つてくれたらいいなど願うものであるような気がします。そして、その究極の根っこは何かというと、人つて信じてよいのだな、助けてって言えば助けてくれるのが人なのだなという、絶対的な信頼の感覚ということになるでしょう。また、自分って人からちゃんと受け容れてもらえる存在なのだという、自身が他人から信頼され愛されるということに関ずる確信ということになるのでしょうか。乳幼児期において何よりもまず獲得されることになるのかと思われます。そして、ことになるのかと思います。そして、これを土台として、徐々にいろいろな「非他者に対する基本的な信頼感」ということになります。そして、このことになるのかと思われますので、さちらなるご支援・ご協力を宜しくお願い致します。

「誰かが困っていたら『ごく自然にかわい』と思つて助けようとする力、すなはち『共感性』や『思いやり』も必要です。あるいは、集団の中で楽しく、そして安心して生活していくためには『協調性』や『ルール・決まり・常識などを理解し守れる力』などもとても大切な働きをするものと言えます。こうした一連の心の性質を社会性と考えていただければと思います。

認知的的な心の要素が積み上がっていくのです。

頭のできを示す認知的な能力よりも、むしろそれ以外の能力「非認知」的な心の力の方が注目すべきだと教えられました。

話を元に戻しますと、通信制高校においても、良い教育を先駆的にすすめる本校以外の状況は、残念ながら、株式会社立の通信制高校の乱立や暴利をむさぼるサポート校の存在、無法な勧誘を行なう社会問題化するなどの状況により、通信制高校自体の信頼を損ねる状況でもあります。

私は、昨年より文部科学省の「広域通信制高等学校の質の確保・向上に関する調査研究協力者会議」の委員を拝命しておりますが、その会議から、通信制高校に関する「審議まとめ」が出されました。いろいろと問題のある通信制高校がありますが、そのように中でも、本校教職員は、通信制高校としての基本を大切にし、歴史ある本校の教育に責任と自負心を持って携わっております。在校生・保護者・卒業生がこの望星高校を、一層誇りに思えるように、教職員一丸となつて、今後も努力してまいりますので、さらなるご支援・ご協力を宜しくお願い致します。

# 学校便り



## 【望星高校の行事】

一年を通していろいろな行事があります。卒業生に皆さんにとってなじみが深いのは「文化祭」とか「修学旅行(研修旅行)」ではないでしょうか。

今日はその他の行事を紹介したいと

思います。「夏季野外教室」。この行事は、夏休みに群馬県の新治村において二泊三日の期間でいろいろな体験をする行事です。たとえば、「わら草履作り」とか「うどん作り」とか。近くに湖もあり、カヌーを体験することもできます。宿泊する宿は、その宿のご厚意で、毎年貸し切りで使わせてもらっています。例年、50名以上の参加者があります。それと「冬季野外教室」です。夏季野外教室と似ていますが、こちらはスキー・スノーボードの実習です。志賀高原で行います。初心者も参加するのですがこの教室が終わるころには、そこそこ滑れています。

● 2015年 春「自閉症スペクトラム」—不登校の二つの要因として

東海大学医学部専門診療学系精神科  
学 大西 雄一先生

秋「家族の支援」菊池 京子先生 元東海大学法律学科教授

● 2016年 春「発達障害の特徴と対応」—3つの組を中心にして

東京都立小児総合医療センター 心の

診療児童思春期精神科 富永 卓男先生

秋「自分を表現するということ」—アーサーションと怒りについて—

た。(以前といつても大昔なるかもしませんが、生徒会主催の「スキー教室」があつたと聞いたことがあります) そして、他の学校にはないと想います。春が「心の交流会」が年二回あります。春と秋です。この行事への参加者は、以前は生徒・保護者・教員が参加するものでした。が最近は、保護者と教員だけです。行事の中身は、ある意味「研修」とも言つてもいいと思います。保護者と教員が一緒になつて勉強するということです。教員だけの研修会はよく聞きますが、他の付属校ではそのようなスタイルが多いです。しかし、望星高校では、「保護者と教員」の研修会です。では、どんな内容で開いているのかここ数年のタイトルをご紹介します。

東海大学文学部心理・社会学科 深教  
授

● 2017年 春「発達障害理解と対応」  
どんぐり発達クリニック ギフテッド研  
究所 宮尾益知先生

秋「相談室から見えたもの・こと」弓  
田 千春先生 本校スクールカウンセ  
ラー

毎年、毎回とその方面の専門家に話  
をしてもらっているのも望星高校の特  
徴とも言えるでしょう。

また、来年・：



## 本の虫



東海大学付属望星高等学校  
同窓会会長 金谷 義孝

一緒に生活したのは、私が生まれてすぐ  
の時と小学六年から中学三年までの、  
わずか五年足らずの期間だ。私が生ま  
れたとき、兄は私をおんぶして通学して  
いたそうだ。遊び盛りだが、自由がきか  
ない兄は、悔しくて惨めで、私の頭を小  
突いた事もあつたらしい。兄は苦学しな  
がら、念願が叶い読売新聞の社会部記  
者となつた。狭い家だつたが職業柄か山  
ほどの本があり、本の虫と呼ばれるほ  
どの読書家だつた。その兄の弔辞を私  
は読む事となつた。

兄は口を開くと「本を読め」とよく  
言つていた。私もなぜか小さな頃から本  
はよく読んだ。小学生低学年の頃、当  
時流行の猿飛佐助や児雷也などの忍  
者に憧れた。巻物を咥え印字を切ると、  
消える事ができると信じ、神社に忍び  
込み、巻物や三種の神器である太刀・  
鏡・勾玉までも遊び道具にして、宮司に  
こつひどく叱られた事もあつた。その巻  
物フェチのせいか古事記や日本書紀等、  
なぜか神話や歴史物が好きだつた。高  
学年になる頃は、ロビンソン・クルーソ  
漂流記や十五少年漂流記のようなサバ  
イバル物に懲りだした。夏休みの一月間  
は浜辺にテントを張り、肥後守とい  
うナイフ一本でサバイバル生活を楽しん  
だ。

中学生になると吉川英治の宮本武  
蔵に傾倒し、夏休みのテント生活と武  
道鍛錬、そして読書が合体し、より充実  
した夏休みを過ごした。そして中学か  
ら高校に入ると司馬遼太郎の「龍馬が  
いた」を読み、遊び盛りだが、自由がきか  
ない兄は、悔しくて惨めで、私の頭を小  
突いた事もあつたらしい。兄は苦学しな  
がら、念願が叶い読売新聞の社会部記  
者となつた。狭い家だつたが職業柄か山  
ほどの本があり、本の虫と呼ばれるほ  
どの読書家だつた。その兄の弔辞を私  
は読む事となつた。

「ゆく」にのめり込む。

読書好きで勉強も学校も大好きだつ  
た私は、怖い物無しのとてもないヤン  
チャ坊主に、いつの間にか育つてしまつ  
た。

高校一年の時、学生服一枚と往復の切  
符代に満たないわずかなお金を持って、  
昭和三十九年東京オリンピックを見に  
上京して、そのまま銀座に住み着いてし  
まう。その無鉄砲さに、兄の思いは私の  
父親と同じやくざ物か碌な人間になら  
ないと思つていたようだ。十七歳で銀座  
に仲間のたまり場として、小さな喫茶  
店を始めた。ポップコーンサービス等の  
アイデアが良かつたのか店は繁盛した。  
その後、松屋デパート社員喫茶室で、ネ  
ル地を手縫いで縫製したコーヒーフィ  
ルターで溢れる珈琲は美味で、一杯三十  
円ながら一日二千杯を売るまで成長し  
た。その縁もあり、十九歳のときは憧れ  
の高知へ養子に請われて、東京と高知の  
参勤交代のような生活を過ごす。高知  
では酒の飲み方、男の生き方を教わつ  
た。そして二年ほどの養子生活も、跡取  
り誕生と共に解消して、やがて再婚し  
た。

この奇跡的な効果が、バブルがはじけ  
た時でもあり飲食業をやめて、鍼灸マッ  
サージ業への転身をはかる。又、重症で  
経済的弱者救済の為、保険取扱いでき  
るシステム作りと、保険申請代行業に  
邁進した。現在では全国に約千二百治  
療院が私のソフトを使い、保険申請を行つて  
いる。後進の育成のため、独立開  
業・経営改善指導を数校の専門学校の  
非常勤講師として教壇に立つようになつた。  
テキストやノウハウ本は読むだ

くれたようだ。

けでなく、実践実行すれば凄く役立つ。ただ読むだけや空想しているだけでは毒書になる。行動を起こさないといけない事を説くが、やる気スイッチの入れ方は、人によりかなりの違いがあるので説くのは難しい。成功を勝ち取りやる気を起こすキーワードは、フランク・ベトガー（大リーガーを怪我で引退後、生命保険の営業成績No.1を謳われ、その著書「私はどうして販売外交に成功したか」は、かの有名なカーネギーから「本書を手にするためには、シカゴからニューヨークまでも喜んで歩いて行く」と評した程の名著だ。その口癖は、たった二つ「よし！今日も大いにやるぞ！」「よし！大いに働くぞ！」だ。寒い朝、布団から出るのが嫌な時、この言葉は非常に良く効く。

最近は池井戸潤や百田尚樹のようならニユーヨークまでも喜んで歩いて行く」と評した程の名著だ。その口癖は、たった二つ「よし！今日も大いにやるぞ！」「よし！大いに働くぞ！」だ。寒い朝、布団から出るのが嫌な時、この言葉は非常に良く効く。

が、時代物で人情話の池波正太郎や山本一力のような人間の機微に触れるものが、ますます好みになった。

弔辞では兄との思い出や勧められた本、ヤンチャでよくぶん殴られたり、投げ飛ばされた話をした。短い生活だったのになぜこんなに多くの思い出が走馬灯のように巡るのか、最後は何故か涙が止まらなかつた。

兄のような本の虫にはまだ届かないが、通い慣れた図書館の蔵書の半分は読んだよと、やがて行く向こうの世界で、兄と読書談義をするのも面白いかも知れない。

## 連合同窓会に 参加して



二期生 清水 庄司

17年度の付属高の連合同窓会の総会が、福岡高（旧称五高）同窓会が幹事高にとなり、望星高から七名参加の上5月20・21日の両日の日程で開催されました。

最近、航空搭乗券は、ネット予約で支払はコンビニと便利になつたが、そこに落とし穴があるので注意が必要です。搭乗券は、個別ではなく、同行者の員数分が一括一枚のみなので、搭乗券を預かった者が、交通トラブルで時間に遅れ且つ同行者と連絡が取れないこと、遅れた本人はもとより同行者も搭乗出来なくなる恐れが生じ兼ねません。今回

搭乗券を預かつた私は、最悪時に一般道への逃げ道のある高速バスを選択し、搭乗一時間以上前に羽田に到着した。（尤も、遅れる事が、同行者と連絡がとれれば、カウンターで本人確認の上搭乗出来ることは、千歳空港で、我々は実証済みですので、ご安心ください。）

板付空港を出発したバスは、飯塚市内の筑豊の炭鉱王として名を挙げた、伊藤田衛門の旧邸宅を見学、そこに、ユネスコの「世界の記憶」に登録された、山本作兵衛の炭鉱記録画・記録文書（多分レプリカ？）が、展示されていました。労基法・労働安全衛生法等のない時代の過酷な労働環境を、労働衛生管理者として、往時を偲びながら鑑賞した。

宿泊地の湯布院温泉に到着、会長会議は、前日に博多で開催されていたので、直ちに総会を開き、前年度の経過報告・決算・予算案の審議等を行い、次年度の総会を甲府高にて、開催を承認して、無事会議は終了。

総会後、記念講演として、付属自由が丘幼稚園の中村武徳園長の演題「松前重義（～生い立ち・人脈・為人（人なり）に学ぶ）」の講演を、私宅の蔵書数冊の粗筋を思い出しながら傾聴しました。

翌日は、湯布院の街並みを絵地図



「ゆふいん　ぶらぶら　まつぶ」を片手に散策しながら、金鱗湖に向かつた。

次なる街は、江戸幕府の直轄天領として、栄えた、日田の代官の御用商人、廣瀬家の旧邸宅「廣瀬資料館」の見学、絵地図を片手に天領時代の趣の残る町並みを、江戸時代にタイムスリップした気分での散策をしました。

昼食は、さるビールメーカーの工場での、バーベキューですが、この会社、商売気が、あるの？と感じました。系列のソフトドリンクメーカーが、有るのか無いのかは承知していませんが、ソフトドリンクが、置いてなかつたので、聞いたら無いとのこと、仕方なくお冷やで食事を済ませた。この様な訳で社名は敢えて伏せておきます。

行事は、終了。バスは板付に到着。羽田への空路は、逆風で到着が遅れ、バスの待ち時間がありすぎるので、京急で帰宅しました。

## 第54回同窓会総会・懇親会報告

第五四回同窓会総会・懇親会が平成二九年六月四日に大学4号館Yカフェで開かれた。

総会は、二十名程の会員にて行われた。

当会は承認の定足数は定められないため、出席者の多数決で承認される。議長には犬竹吉春氏が選出され、金谷会長の挨拶並びに活動報告、担当者による決算報告・会計監査が承認され、続い

て今年度の活動予定・予算案・執行部役員・その他の議案も問題なく承認された。又、永井成昌校長先生のご挨拶があり、その内容から望星に対する並々ならぬ意欲が感じられ、役員一同から安堵の吐息が聞こえるようでもあった。

懇親会は、同じフロアで行われた。食事も豊富で、お酒も飲みきれないほど用意されていた。

最近は、内木先生がご高齢のため出席されないのが寂しいが、代わりに村田先生が近況を交えご挨拶をされた。池渕先生、金子先生をはじめ懐かしい顔ぶれが揃い、あちこちで話の花が咲いていた。

今日はスクーリングでもあり、現職の先生少なく感じた。卒業生も二期の清水さんが最古参で一期生の参加がなく寂しく感じた。

今年も、bingoによる豪華商品の争奪戦になつた。なかなか当たりそうで当たらない。

元を取つて帰る目論見が見事に外れてしまう。

最後は恒例の校歌斉唱だが、歌詞カードを見るのは若い同窓生が多い。最近は、他校でも校歌を歌う機会は少ないと聞く。望星高校もそのような時代に入つているのだろうと感じた。

無事に総会・懇親会と終了し、役員達は後片付けに取り掛かるのだが、参加者を歓待できた喜びと心地よい疲労感からか、それともこの後の打ち上げ会への期待からか、みんなとても良い笑顔であった。

卒業生の皆様、学校と同窓会はいつも温かくお迎えいたします。次回も今年度卒業生はワンコイン五百円でお迎えします。

是非、ご参加ください。





# 秋季卒業式



平成29年9月29日(金)に望星高校202教室において、「2017年度秋季卒業式が行われました。

AWUクラス男子7名、女子6名の合計13名の小さな卒業式でした。

送辞も答辞も望星らしい入学動機や苦労話もあり、とても感動的でした。

ご来賓やご家族の方々、先生も生徒も一緒に謝恩会。豪華ではありませんが、

とても温かみのある素敵な謝恩会でした。

卒業おめでとうございます。皆様のこれからのご活躍をお祈りします。



同窓会役員になつてから三年程経ち  
ていた時を思い出す程の盛況となつて  
ましたが、今年の文化祭も私が在籍し



三田村 諭  
東海大学付属望星高等学校  
同窓会役員会計

## 文化祭の報告

### 第55回同窓会総会・懇親会を記念して

参加費がワンコイン500円です。

5期(昭和43年卒)、15期(昭和53年卒)、25期(昭和63年卒)、  
35期(平成10年卒)、45期(平成20年卒)、  
55期(平成30年卒)卒業生の皆様が  
該当致します。

クラスメートを誘って、是非、ご参加ください。



いました。雨天の中ではありましたが、毎年恒例の部活動の模擬店、催し物、それ以外に催した団体など、皆が一丸となつて助け合い、行動していた姿がこの文章を考えている時でさえ印象深く残っています。

さて、在学生が模擬店を出店してい

るところを拝見しましたが、学年の移り変わりを感じました。特に学年の移り変わりを感じたのは、軽音楽部と演劇部でしようか。軽音楽部のライブ発表は最終学年の発表というものがあります。それは当時、入学していない者は一年生へ、一年生は二年生へ、二年生は三年生に、三年生は卒業生になるという時間の流れが顕著に見える場面でした。同窓会役員になつてからはこのように、望星高校に在籍していた時とはまた違つた側面を感じました。

一方で演劇部ではOBやOGが現役の演劇部員の補助をしていたという事もあり、卒業生と現役生が一丸となつて物事を進めていくという事に新しい流れが出来ているのではないかと嬉しく思っています。

演劇部や軽音楽部の発表が終了し、模擬出店を見回っていると、望星高校ならではの習慣が見えてきました。望

星高校の文化祭では部活動や生徒会、文化祭実行委員会以外の生徒は自主的に模擬出店などをします。それにより、お互い仲が良い人同士で行動するため、少数精銳でチームワークが良くとれおり、円滑に物事が進んでいる様でした。

文化祭の模擬出店を全て見終えて、同窓会の模擬出店へと戻りました。今回は特に忙しいということはなかつたので、文化祭の写真を撮影して、様子を眺めていました。昇降口付近を彷徨していると、毎回の事ですが、様々な情景を思い出していました。それは入退場が見える場所が望星高校の昇降口だからでしょうか。学校が開いている日には誰かは必ずと言つていいほど通る場所でもあり、私自身も在籍していた頃に通つていたからか、少し思い出に耽ることもありました。そんな風に気が緩んでいた時間もありましたが、模擬出店の売れ行きは好調で昼過ぎには売り切れました。

拙い文でしたが、最後まで読んで頂いた方、ありがとうございました。  
寂しくは感じますが、同窓会役員である私は来年度も望星高校の文化祭に後援活動として参加する事でしょう。私はこの気持ちを忘れずに来年度も後援活動を続けていくのだと思います。

の片付けというは現役生含めてするため、片付け中に会話をする機会もあり、この片付けは文化祭の中でも最も在校生と接する時間だったと思います。

祭り事と言うのは終わりを迎えると哀愁を漂わせてしまうものです。少し寂しくは感じますが、同窓会役員であ



# 望星高校同窓会 事務局報告

東海大学付属望星高校事務局長 **畠山 大輝**

望星高校同窓会は、今年で55年目の春を迎えます。おととし平日教育コースと放送教育コースのコース制の改定が行われ新しい体制になり、雰囲気も大きく様変わりしました。平日の長所と放送の長所を旨く結合できた新しい望星の姿に同窓会一同これからさらに彼ら生徒が過ごしやすい環境をサポートしていければと考えています。

同窓会が後世につなげることが困難な状況の中、私たち卒業生50～52期生の元生徒会や文化祭実行委員で活動していた若い世代が同窓会の後継者として加入し、世代交代が始まっています。毎年卒業式には金谷会長と私たち事務局で参加させてもらっています。毎年参加させていただいている中で感じているのは、自分たちがこの学校で学び卒業できたことを誇りに思い、その恩返しが少しでもできればと思い始め同窓会活動この思いを後輩たちにつないでいくことで望星高校の更なる発展を支えていければと私たち事務局一同願っています。



## 訃 訊 報

第一期三五一A卒業 塚田 仁蔵様

平成二十九年五月に七十五歳で  
永眠されました。

第二十四期一A卒業 梶口 七郎様

平成二十九年七月に七十一歳で  
永眠されました。

第二十七期一A卒業 住谷 幸子様

平成二十九年五月に永眠されました。

お祈り申し上げます。  
訃報に接しまして心より、ご冥福を

## 第55回

### 望星同窓会のご案内

今は着ぶくれて、背中も丸める季節ですが総会の時期は服装も心も軽やかな初夏です。

久しぶりに登校してみませんか？気分は、もう高校生。懐かしい先生や仲間たちの顔。そして、ちょっとドキドキの人々の笑顔。

ちょっぴりのお酒。あつと驚く景品と沢山の思い出をお持ち帰りください。今年の卒業生はワンコインで参加できます。

皆様のお出でを、先生と同窓生がお待ちしております。出席は直接かホームページから近況をお知らせください。

記  
①日時：平成三十年六月十七日(日)

午後二時より総会

②場所：総会 東海大学4号館  
懇親会 二階学食談話室

(Yカフェ)

③会費：三千円

ご夫婦での参加 五千円

5期・15期・25期・35期・45期  
並びに今年度55期卒業生  
五百円

④その他 ビンゴゲーム  
※賞品多数ゲット確実です。

今回は原稿の集まりが悪く、隙間を埋めるため作業が多かつた。

同窓会活動はボランティアで、報われないことも多い。又、生徒会活動のように1年間とかの短期間では無い。2期の清水さんを始め、漆谷さん、長南さんたちは5年も続いている。唯々、頭が下がる。

近年は新しい役員も多くなり、現役の学生生活の合間にぬい頑張って協力していただいている。今年は大学を卒業するメンバーも多い。就職して実社会に出ると、仕事の合間に同窓会活動うるには難しいことも多いだろう。忙しいのはお互い様で時間はそう自由にならない。それでも誰かが、引き継いで望星高校同窓会活動をしなければならない。これも望星を卒業できたから進学も就職もできた恩返しの一つだ。なにも望星同窓会だけで無く、他の同窓会もあるいは企業でも後継者問題が社会現象としてとらえられている。

楽しく同窓会活動ができるようにするにはどうすればいいか？できるだけ制約の無いこととも「つだし、無理な仕事を押しつけないことが必要であろう。かといって何も仕事が無いのもやりがいがない。昔は先輩達と役員会終了後の一杯が楽しみで、それだけでも人は集まつた。現代の若者はそんなことより、価値観が違うことも考えないといけない。共通の価値観や目的とはなんだろうか？今はまだ、大きな危機感は無いが、やがて少子化の波が押し寄せ、学校存亡の危機が起きたときはどうするか？仮想のこととに悩む必要は無いが、いつでも対処できる心つもりは必要だ。

編  
集  
後  
記